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 الثاني الفصل

 الإطار النظري

 اسم التفضيل في اللغة العربيةالمبحث الأول : 

 تحديد اسم التفضيل . أ

اسم التفضيل هو اسم مصوغ من المصدر على وزن (أفعل) للدلالة على 

و يقول الأستاذ  ۱۷أن شيئين اشتركا في صفة و زاد أحدهما على الآخر فيها.

تؤخذ من الفعل لتدل على أن شيئين  مصطفى الغلايين أن اسم التفضيل هو صفة

وقد يكون التفضيل بين شيئين  ۱٨اشتركا في صفة ، وزاد أحدهما على الأخر فيها.

في صفتين مختلفين ، فيراد بالتفضيل حينئذ أن أحد الشيئين قد زاد في صفته على 

و قد يستعمل اسم التفضيل عاريا عن معنى التفضيل.  ۱۹خر في صفته. الشيىء الأ
٢۰  

 المثال :

 علي أفضل من خالد، وأكرم منه. -

إذا كان علي وخالد مشتركين في الفضل والكرم، وكان علي أكثر 

فضلا وكرما من خالد، فتقول: ((علي أفضل من خالد وأكرم 

 ۲٤٤) ص: ۲۰۱۲، (بيروت: دار الكتب العلمية، القواعد اللغة الأساسية العربيةأحمد الهاشمي،  ۱۷
 ۱۹۳) ص: ۱۹۹۳، (بيروت: المكتبة العصرية، جامع الدروس العربية مصطفى الغلايين، ۱۸
 ١۹۳نفس المرجع، ص :   ۱۹
 ١۹٤نفس المرجع، ص :  ۲۰
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والذي زاد يسمى المفضل وهو علي، ومفضل عليه وهو  ٢١منه)).

 خالد.

 خالد أطوال من زيد. -

تراك خالد، وزيد في صفة حيث تدل صيغة ((أطوال)) على اش

والذي زاد يسمى المفضل  ٢٢((الطول))، وزيادة خالد في تلك الصفة.

 وهو خالد، ومفضل عليه وهو زيد.

 أركان التفضيل  . ب

 هناك عناصر أو أركان يقوم عليها التفضيل :

  ٢٣صيغة ((أفعل)). -

((أفعل)).  احد، وهو وله وزن وو يقول الأستاذ مصطفى الغلايين، 

: ((أفضل وفضلى، وأكبر وكبرى، وأصغر ومؤنثه ((فعلى))، مثل

وقد حذفت الهمزة "أفعل" في ثلاثة كلمات: وهي خير  ٢٤وصغرى)).

وشر وحب، نحو: خير الناس من ينفع الناس، وكقولك: شر الناس 

المفسد، والثلاثة أسماء تفضيل. وأصلها : "أخير وأشر وأحب" حذفوا 

لاستعمال ودوراا على الألسنة ويجوز إثباا على الأصل همزا لكثرة ا

 ۲٥وذلك قليل في: خير وشر، وكثير في: "حب".

 ۱٦۷) ص: ۲۰۰٧(بيروت: دار الكتب العلمية،  الدروس العربية للمدارس الإبتدائية، ،مصطفى الغلايين ۲۱
 ۲٤٩) ص: ١۹۹۹(كويت: المكتبة المنارا الإسلامية، الصرف التعليم،  محمود سليمان ياقوت، ۲۲
 نفس المرجع  ۲۳
 ۱٦۷) ص: ۲۰۰٧(بيروت: دار الكتب العلمية،  الدروس العربية للمدارس الإبتدائية، ،مصطفى الغلايين ۲٤
 ۲۰۱۲(مالانج: مطبعة جامعة مولانا مالك إبراهيم الإسلامية الحكومية بمالانق،  البداية في علم الصرف،سلامت دارين عمر،  ۲٥

 ۱۱۸) ص: 
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 ۲٦شيئان يشتركان في صفة. -

وهما خالد وزيد في المثال: خالد أطوال من زيد، أما خالد وزيد فهما 

علي أفضل يشتركان في صفة  وهي"طول". وعلي وخالد في المثال: 

منه، أما علي وخالد فهما يشتركان في صفة من خالد، وأكرم 

 وهي"فضل".

فلا يكون بينهما وصف ۲٧زيادة أحدهما على الآخر في تلك الصفة، -

 ۲٨مشتراك.

المثال: العسل أحلى من الخل والصيف أحر من الشتاء. والمعنى: أن 

عسل زائد في حلاوته على الخل في حموضته، والصيف زائد في حره 

والمثال الآخر: أحمد أكرم من علي، وأحمد زاد  ۲٩على الشتاء في برده.

 ٣۰على علي في صفة الكرم.

  اسم التفضيل ةغصياشروط ج. 

لا يصاغ اسم التفضيل إلا من فعل ثلاثي الأحرف مثبت، متصرف، 

قال السيد  ٣۱معلوم، تام، قابل للتفضيل، غير دال على لون أو عيب أو حلية. 

أحمد الهاشمي، ولا يؤخذ إلا من فعل ثلاثي مجرد، تام التصريف، مثبت، قابل 

 ۲٤٩) ص: ١۹۹۹(كويت: المكتبة المنارا الإسلامية، ، يالصرف التعليم محمود سليمان ياقوت،  ۲٦
 نفس المرجع ۲۷
 ١٣١(دار الكيان، بدون السنة) ص:  العرف في فن الصرف اشذ أحمد بن محمد الحملاواء، ۲۸
 نفس المرجع ۲۹
 ۹۷، (بیروت: بدون السنة ) ص: المدخل الصرفي علي بھاء الدین بوخدود،  ۳۰
 ۱۹٤) ص: ۱۹۹۳(بيروت: المكتبة العصرية،  جامع الدروس العربية،مصطفى الغلايين،   ۳۱
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وقال أيضا بدر الدين ٣٢التفاوت، مبني للمعلوم، ولم يجيء الوصف منه على أفعل.

ابن جماعة في شرح كافية ابن حاجب، وشروطه أن يبنى من ثلاثي مجرد ليمكن 

 ٣٣هما "أفعل" لغيره.البناء، ليس بألوان ولا عيب، لأن من

من ذلك الرأي نستطيع أن نكتب شروط صياغة اسم التفضيل. وأما 

 فهي: الشروط صياغة اسم التفضيل

الأول : أن يكون له فعل، وشذ مما لا فعل له، كهو أقمن بكذا، أي أحق به، 

  ٣٤وألص من شظاظ بنوه من قولهم : هو لص أي: سارق.

فلا يبنى من فعل زائد على ثلاثة أحرف، نحو: أن يكون الفعل ثلاثيا، الثاني : 

  ۳٥دخرج، وانطلق، واستخرج.

، فلا يبنى من فعل غير متصرف (جامد)، نحو: نعم، أن يكون الفعل متصرفاالثالث : 

 ۳٦بئس، عسى، ليس.

كالأفعال الدالة على الكرم والبخل  ۳۷الرابع : أن يكون حدثه للتفاوت،

 ۳٩: مات، فني، عمي، غرق.لذلك لا يصاغ من نحو ۳٨وسواهما.

وألا يكون فعل ناقصا ككان وأخواا، فتلك  ٤۰الخامس : أن يكون تاما،

الأفعال ناقصة لدلالتها على الزمن دون الحدث، لذالك يجب أن يكون 

 ٤۱الفعل تاما حين إرادة صياغة التفضيل.

 ۲٤٤) ص: ۲۰۱۲ار الكتب العلمية،   ، (بيروت: دالقواعد اللغة الأساسية العربيةأحمد الهاشمي،  ۳۲
 ١٧۳) ص: ۲۰١١(لبنان: كتاب ناشرون، ، في النحو شرح كافية ابن الحاجب بدر الدين ابن جماعة، ۳۳
 ۱٢۸ص:  شذ العرف في فن الصرف ۳٤
 ٢٤٩) ص: ١۹۹۹(كويت: المكتبة المنارا الإسلامية، الصرف التعليمي،  محمود سليمان ياقوت، ۳۰ ۳٥
 ۲٥۰ص:  نفس المرجع، ۳٦
 ۱٢۸ص:  شذ العرف في فن الصرف  ۳۷
 ٢٥۰) ص: ١۹۹۹المنارا الإسلامية،  (كويت: المكتبةالصرف التعليمي،  محمود سليمان ياقوت، ۳۸
 نفس المرجع  ۳۹
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م السادس : ألا يكون الفعل منفيا، بل يجب أن يكون مثبتا. وهناك نفي يلاز

بعض الأفعال دون أن يفارقها، نحو: ما عاج الدواء، وهناك نفي لا 

  ٤٢يلازمها، نحو: ما ضرب، لذلك لا يجوز التفضيل من المنفي.

السابع : ألا تكون الصفة المشبهة منه على وزن ((أفعل)) الذي مؤنثه 

 وهي كل صفة مشبهة  تدل على : ٤٣((فعلاء))،

 حمراء. -لون : أحمر -

 عوراء. –عيب : أعور  -

 عرجاء.  -أعرج 

 حوراء. –حلية : أحوار  -

لذلك لا يصاغ التفضيل من تلك الصفة المشبهة الدلة على لون، أو 

 ٤٤عيب، أو حلية.

الثامن : ألا يكون مبنيا للمجهول حين الصياغة، فلا يصاغ من ضرب، قتل، 

علم. وهنا بعض الأفعال التي وردت في أصل وضعها اللغوي ملازمة 

للمجهول، نحو: جن، زكم، زهي ...، لذلك لا يجوز التفضيل البناء 

 ٤٥معها أيضا.

 

 ۱٢۸ص:  شذ العرف في فن الصرف  ٤۰
 ٢٥۰) ص: ١۹۹۹المنارا الإسلامية،  (كويت: المكتبةالصرف التعليمي،  ياقوت،محمود سليمان   ٤۱
 نفس المرجع  ٤۲
 نفس المرجع  ٤۳
 ٢٥۱نفس المرجع، ص:   ٤٤
 نفس المرجع  ٤٥
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 التفضيل من غير المستوفي للشروط . د

الأول : إذا كان فعل الجامدا، نحو: نعم، بئس، عسى، ليس، لم يجوز التفضيل 

منه على الإطلاق، بطريق مباشرة أو غير مباشرة، لأن الفعل الجامد 

 ٤٦يأتي من مصدر الفعل المتصرف.ليس له مصدر ، والتفضيل 

الثاني : وإذا كان معنى الفعل غير قابل للمفاضلة، نحو: مات، غرق، عمي ... 

لم يجز التفضيل منه على الإطلاق، بطريق مباشر أو غير مباشر، لأن 

الفعل الذي لا يقبل المفاضلة يفقد الأساس الأول الذي يقوم عليه 

 ٤۷التفضيل، وهو معنى التفضيل.

الث :  وإذا فقد الفعل شرطا آخر غير شرطين السابقين، فإن صياغة الث

التفضيل معه تأتي عن طريق الإتيان بمصدره منصوبا بعد كلمة 

وقال الأستاذ مصطفى الغلايين، غير  ٤٨((أشد)) أو كلمة ((أكثر)).

أنك إذا أردت التفضيل من فعل لم يستوف الشروط، فجىء بمصدره 

 ٤۹((أكثر)). منصوبا بعد ((أشد)) أو

 أمثلة :

 خالد أفضل من سعيد  -

 فاطمة أعلم من خالد -

 نفس المرجع  ٤٦
 نفس المرجع  ٤۷
 نفس المرجع  ٤۸
 ۱٦٩ -۱٦۸) ص: ۲۰۰٧(بيروت: دار الكتب العلمية،  الدروس العربية للمدارس الإبتدائية، ،مصطفى الغلايين  ٤۹
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هو أشد، أو أكثر إكراما، أو انكسارا، أو استغفارا، أو دحرجة،  -

 أو سوادا، أو عوارا، أو عمى، أو دعجا، أو حوارا من فلان.

تجدهما مشتقين من  –في المثلين الأولين  -تأمل ((أفضل)) و((أعلم))

((فضل)) و((علم)). وهما فعلان ثلاثيان، مجردان، غير دالين على لون، أو     

عيب في الخلقة، أو على حلية، واسم التفضيل لا يصاغ إلا من فعل تجتمع 

  ٥۰فيه هذه الشروط.

وبذلك تعلم أنه لا يشتق من نحو : ((أكرم  وانكسر واستغفر 

ردا. ولا من نحو : ((سود وخضر))، فلا يقال ودحرج)) لأنه ليس ثلاثيا مج

((هذا أسواد من هذا، ولا أخضر منه))، لأن السواد والخضرة من الألوان. 

ولا شتق من نحو ((عور وعمى))، فلا يقال ((هو أعوار منه، ولا أعمى 

منه))، لأن العور والعمى من عيوب الخلقة. ولا يشتق من ((دعج وحور))، 

  ٥۱الحلى. لأن الدعج والحور من

لكن إذا تأملت الأمثلة الثانية، وجدت أننا توصلنا إلى التفضيل من 

((أكرم وانكسر واستغفر ودحرج وسود وعور وعمي ودعج وحور)) بأنا 

أتينا بكلمة ((أشد)) أو ((أكثر))، ووضعنا بعدها مصادر هذه الأفعال 

يبني منه منصوبة. وبذلك تعلم أنك تستطيع أن تدل على التفضيل، مما لا 

اسم التفضيل، بأن تأتي بأشد أو أكثر، وتذكر مصدره بعده منصوبا كما 

 ٥٢رأيت.

 ۱٦۸نفس المرجع،  ٥۰
 نفس المرجع ٥۱
  نفس المرجع ٥۲
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 أحوال اسم التفضيله. 

تجرده من "أل"  والإضافة، واقترانه لإسم التفضيل أربع حالات ، وهي: 

 ٥٣ب "أل"، وإضافته إلى معرفة، وإضافته إلى نكرة .

 الحالة الأولى : تجرده من "أل والإضافة" -

إذا تجرده من "أل"، والإضافة، فلا بد من إفراده وتذكيره في جميع 

تقول: خالد  ،به "من" الجارة جارة للمفضل عليهأن تتصل أحواله، و

أفضل من سعيد. وفاطمة أفضل من سعاد. وهذا أفضل من هذا. 

وهتان أنفع من هاتين. وااهدون أفضل من القاعدين. والمتعلمات 

 ٥٤أفضل من الجاهلات.

 الحالة الثانية : اقترنه "بأل" -

اقترن اسم التفضيل ب"أل" امتنع وصله ب"من" ووجبت مطابقته إذا 

، هي لما قبله إفرادا وتثنية وجمعا وتذكيرا وتأنيثا، تقول: هو الأفضل

، ، وهما الفضلان، والفاطمتان هما الفضليان، وهم الأفضلونالفضلى

 ٥٥وهن الفضليات.

 ه إلى نكرةالحالة الثالثة : إضافت -
 ١٩٥-۱۹٦) ص: ۱۹۹۳وت: المكتبة العصرية،  (بير جامع الدروس العربية،مصطفى الغلايين،  ٥۳
 ١٩٦نفس المرجع، ص:   ٥٤
 ١٩۷نفس المرجع، ص:   ٥٥
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ه ب"من" ، صلكرة وجب إفراده وتذكيره وامتنع وإذا أضيف إلى ن

، تقول: خالد أفضل قائد، وفاطمة أفضل امرأة، وهذان أفضل رجلين

امرأتين، وااهدون أفضل رجال، والمتعلمات أفضل  وهتان أفضل

 ٥٦.نساء

 الحالة الرابعة : إضافته إلى معرفة -

"من"، وجاز به معرفة امتنع وصله بإذا أضيف اسم التفضيل إلى 

إفراده وتذكيره ، كالمضاف إلى نكرة ومطابقته لما قبله إفرادا : وجهان

 ٥۷وتثنية وجمعا وتذكيرا وتأنيثا كالمقترن بأل.

 

جدوال أمثلة اسم التفضيل في اللغة العربية عند استخدامه في آيات القرآن 

 الكريم

 الأمثلة الحالة النمرة

 )١٢٧(طه:  أَشد وأَبقَىولَعذَاب الْآخرة  "أل"تجرده من  .١

 )١٥(اليل:  الْأَشقَىلاَ يصلُها إِلَّا  - إقترانه ب "أل" . ٢

 )١٧(اليل:  الْأَشقَىوسيجنبها  -

 في أَحسنِ تقْوِيمِلَقَد خلَقْنا الْإِنسان  - إضافته إلى نكيرة .٣

 )٤(التين: 

 نفس المرجع  ٥٦
 س المرجعنف  ٥۷
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إنَّ أَكْرمكُم عند االله أَتقَاكم  - معرفةإضافته إلى  .٤

 )٣١(الحجرات: 

 

 اسم التفضيل في اللغة الإنجليزيةالمبحث الثاني : 

 تحديد اسم التفضيل  . أ

 Qualitative adjective   ،هي صفة التي تبين عن هيئة أو تبين عن ظرف الشيء

  ٥٨. degree of comparrisionولها ثلاثة مراحل التي تسمى 

degree of comparrision  يستعمل ليقارن شيئين أو أكثر، وأمكن منهما

  ٥۹تشاان أو مختلفان.

 أحوال اسم التفضيل وشروط صوغه . ب

١. Positif Degree 
  Positive degreeمناسبة النوعية ومناسبة الجمع ومناسنة  يدل على

وهو  ٦۰المرحلة ومناسبة الدرجة وما إلى ذلك بين الشيء والشيء الأخر.

 ٦۱يستعمل لتقارن شيئين تشاان.

٥۸  Dhanny R. Cyssco, English Grammar Practice for Toefl Preparation Test, (Jakarta: Puspa 
Swara, 2004), hal: 162 
Essential Grammar and Reading Strategy for Toefel Testسلامت رينطا.  ٥۹ (يغياكرتا: بنربيت أندي،  .

١٣٠) ص: ٢٠١٣  
٦۰ Dhanny R. Cyssco, English Grammar Practice for Toefl Preparation Test, (Jakarta: Puspa 
Swara, 2004), hal: 162 

(يغياكرتا: بنربيت أندي،  .Essential Grammar and Reading Strategy for Toefel Testسلامت رينطا.  ٦۱
 ١٣٠ص:  )٢٠١٣
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 الأمثلة: 
• The man is as old as my father. 
• She is as tall as my sister. 
• Their house is as big as ours. 

 وأما الصيغة فهي:

 الصيغة الأولى: -

 

 

بينهما لنطق شيىء  adverbأو ب adjectiveب as ... asنستعمل 

 ٦۲أو أحد تشاان أو مختلفان.

 الأمثلة:
• Gracia Indri is as beatiful as Nuri Maulida. 
• This haouse is as big as his house. 
• The man is as old as my father. 
• She is as tall as my sister. 

و   muchفي صيغة أيضا بزيادة كلمتين وهما   as ... asيستعمل 

many  .٦٣لنطق عن الجمع  

As much as  هو كلمة لمقارنة أضعاف الأشياء الذين لا ممكين

فهو كلمة لمقارنة أضعاف   as many as)، أماuncountableأن حسابا (

 ٦٤) countableالأشياء الذين ممكين أن حسابا (

 الأمثلة:
• As much as 

٦۲  Martin Hewings, Advanced Grammar in Use, (Jakarta: Erlangga, 2001) hal: 178 
 نفس المرجع  ٦۳

٦٤ Muhibbin, English Grammar: Kaidah dan Pelatihan untuk Rujukan Belajar Sendiri, (Jakarta: 
PT Grafindo Persada, 2006) hal: 152 

As + adjective + as 
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- She earns at least as much as Mark, and probably more. 
- A big book cost twice as much as a small one. 
- A lecturer’s salary is half as much as an engineer’s. 

• As many as 
- We need three time as many as we have. 
- Unluckily, we only have half as many as we need. 
- London has twice as many banks a s the rest of south-east England. 

 الصيغة الثانية: -

 

 

 الأمثلة:
• Like 

- This hotel is like that hotel. 
- I believe that her pens are like Bob’s. 
- The man is like my father. 
- She is like my sister. 

• Alike 
- Your car and his car are alike 
- I don’t believe that these books and those ones are alike. 
- This book and that one are alike. 

 الصيغة الثالثة: -

 

 

 الأمثلة:
• This radio and that radio are the same. 
• My house is the same as  your house. 
• The man and my father are the same.  

 

  الصيغة الرابعة: -
 
 

Like  و  alike 

The same ... (as) ... 

 

Similar (to) ... 

20 
 



 

    digilib.uinsby.ac.id  digilib.uinsby.ac.id  digilib.uinsby.ac.id  digilib.uinsby.ac.id  digilib.uinsby.ac.id  digilib.uinsby.ac.id  digilib.uinsby.ac.id   

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 الأمثلة:
• Your prediction is similar to my prediction. 
• I believe that his book are similar to hers. 
• Your prediction and my prediction are similar 
• I don’t believe that this pen and that one are similar. 

 

 الصيغة الخامسة: -

 

 verba differالتي معنها ومعنى  adjektivaهي  different الكلمة

أن يتغير موافقا على الفاعل،  differلا بد ل هما سويان يعني مختلف.

في  beوغير ذلك) يقع  ,be )is, wasفهو لن يتغير إلا  differentوضده 

 ٦٥وموافقا على الفاعله. different fromأول 

 الأمثلة:

• Different (from) 
- Jakarta is different from Singapore. 
- My mother is different from women I know. 
- Costoms are different from one region of the country to another. 
- Michelle’s eyes beauty differs from hers. 
- My brother and Jack are different. 
- Bandung and Surabaya are different. 

• Differ from 
- My mother  differs  from women I know. 
- Costoms differ from one region of the country to another. 
- Michelle’s beauty differs from Laila’s. 

 السادسةالصيغة  -

٦٥ Muhibbin Syah, English Grammar: Kaidah dan Pelatihan untuk Rujukan Belajar Sendiri, 
(Jakarta: PT Grafindo Persada, 2006) hal: 149 

Different (from) ... and Differ (from) ... 

No less + positive (adj) + than 
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 المثال:
• This girl is no less clever than that. 

 الصيغة الثامنة -

 

 المثال:
• That girl is not more beautiful than this. 

إذا كنا نريد أن ندل عن الشيء المختلف بين الشيء والشيء الأخر 

 ٦٦.to be" بعد notطيع أن نزيد "نست

 الأمثلة:

• The man is as tall as my father. 
- The man is not as tall as my father. 

• The house is as big as yours. 
- The house is not as big as yours. 

• Their house is as big as ours. 
- Their house is not as big as ours. 

٢. Comparative Degree 
 Comparative degree  ا ليست مناسبة بينيستعمل أن ندل ظهرا أ

 ٦٨وهي تستعمل ليقارن اثنين أو شيئين. ٦٧الشيء والشيء الأخر

٦٦ Dhanny R. Cyssco, English Grammar Practice for Toefl Preparation Test, (Jakarta: Puspa 
Swara, 2004), hal: 162 
٦۷ Dhanny R. Cyssco, English Grammar Practice for Toefl Preparation Test, (Jakarta: Puspa 
Swara, 2004), hal: 162 

٦۸  Slamet Riyanto, Essential Grammar and Reading Strategy for Toefel Test, (Yogyakarta: 
Penerbit Andi, 2013) hal: 131 

Not more + positive + than 
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 وأما الصيغة فهي: 

 الصيغة الأولى -

  

  

الذين يتكون   erيعطى أخره ب  adverbو  adjektiveأكثر من 

 ٦۹.comparativeمن المقطع الواحد في تكوين 

 الأمثلة: 
• Jefferson is older than Madison. 
• The city of Paris is bigger than that of Sydney. 
• My brother is taller than Jack. 
• Jakarta is bigger than Surabaya. 

 الصيغة الثانية -

 

 

أكثر يقدم ب  مقطعون، وأما الكلمة التي لها مقطعان أو ثلاثة

more  من تكوينcomparative. ۷۰   

  الأمثلة:
• Kania is more beautiful than Andrea. 
• Hawaii is more famous than Wanuatu. 

 

 الصيغة الثالثة -

 

٦۹ Muhibbin Syah, English Grammar: Kaidah dan Pelatihan untuk Rujukan Belajar Sendiri, 
(Jakarta: PT Grafindo Persada, 2006) hal: 157 

 نفس المرجع  ۷۰

Adjective + er ... than ... 

More + adjective … than … 

Less + adjective + than  
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 الأمثلة:
• This tariff of taxi is less expensive than that of the bus. 
• This black and white TV is less cheaper than that colored TV. 
• My brother is less taller than Jack. 

 الصيغة الرابعة -

 

 

 :المثال
• The sooner you come, the better you will be. 
• The faster we finish, the sooneer we can leave. 

 الصيغة الخامسة -

 

 

 

 :ةلمثالأ
• The more you study, the smarter you will be. 
• The more beautiful a woman is, the sooner she will find her right man. 
• People say, “The more we have, the more we want”. 

 

 الصيغة السادسة -

 

 الأمثلة:

The + comparative + subject + verb, 

the + comparative + subject + verb 

The more + subject + verb, 

the +comparative +subject + verb 

The + comparative + of the two 
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• Jhon is the cleverer of the two boys. 
• This one is the better of the two football clubs. 
• Whitney Houston is the better of the two singers. 
• Helena is the smarter of the two students. 

 .comparativeفي أول   of the twoفي هذه الصيغة نستطيع أن نستغل

 المثال: 
• Of the two film, this one is the more impressive. 

٣. Superlative Degree 
Superlative degree   ستعمل ي ۷۱ليقارن الأحد أو الشيء .یستعل 

Superlative degree ۷٢.تلفةمخ الأشياء التيقارن لي 

 وأما الصيغة فهي:

 الصيغة الأولى -

 

 

 الأمثلة: 
• New York is the busiest city in the word. 
• The busiest city in the word is New York. 
• Jhon is the tallest in his class. 

 

 الصيغة الثانية -

 

 

۷۱ Dhanny R. Cyssco, English Grammar Practice for Toefl Preparation Test, (Jakarta: Puspa 
Swara, 2004), hal: 162 
۷۲ Slamet Riyanto, Essential Grammar and Reading Strategy for Toefel Test, (Yogyakarta: 
Penerbit Andi, 2013) hal: 132 

The + Adjective + Est  

The Most + Adjective  
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 الأمثلة:
• The most expencive city in the word is London. 
• London is the most expencive city in the word. 
• Kania is most beautiful in this class.  

 

 الصيغة الثالثة -

 

 

 الأمثلة:
• She is the tallest of all the girls. 
• He is the tallest of all theboys. 
• This girl is the cleverest of all. 
• New York is the busiest of all. 
• London is the most expencive of all. 

 الصيغة الرابعة -

 

 فعل مفرد.باسم جمع أو بأتبع  one of the + superlatif بعد

 الأمثلة: 

• One of the greatest singers in the word is Whitney Hoston. 

 

 ج. التفضيل من غير مستوفي للشروط

يستعمل اسم التفضيل في اللغة الإنجليزية هيئة التي غير مستوفي 

 أحيانا. أو هيئة التي غير مرتب  للشروط

The + Superlative + of 

One of + Superlative 
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 ۷٣أما تلك الصيغة فهي:

 

 
Superlative Comparative Adjective 

Last Latter Late 

Latest Later  

Eldest  Elder Old 

Oldest  Older   

Farthest  Farther  Far  

Furthest  Further   

Least  Less  A few 

Fewest  Fewer  Few  

Hinmost Hinder  Hind  

Nighest, next Nigher  Nigh  

Worst  Worse  Bad  

Worst  Worse Ill 

Worst  Worse  Evil  

Best  Better  Good  

Most  More  Many  

Most  More  Much  

Least  Less  A little  

Littlest  Littler  Little  

 الأمثلة:

۷۳  Rudy & Wilson, Essential English Grammar, (MahirsindoUtama, 2013) hal: 95-96 
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• Positive degree 
- Yanto is as good as Yanti. 

• Comparative degree  
- Yanti is  better  than Yanto in class. 

• Superlative degree 

- Sita is the best student in class. 

 

 

 

 

 

 جدوال أمثلة اسم التفضيل في اللغة الإنجليزيةد. 

 .superlativeو   comparativeفي صفة لصناعة  "estو " "erنزيد " .١
Superlative Comparative Adjective 

Cleanest Cleaner Clean 

Coldest Colder Cold 

Oldest Older Old 

Highest Higher High 

Youngest Younger Young 
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الصفة التي تتكون من المقطع الواحد وأما الحرف الأخر فيقرء بالقصر  .٢

" لصناعة est" و  comparativeلصناعة  "erزاد "تويضعف الحرف الأخر ثم 

superlative. 
Superlative  Comparative Adjective 

Hottest Hotter Hot 

Fattest Fatter Fat 

Biggest Bigger Big 

Saddest Sadder Sad 

Wettest Wetter Wet 

 

 "er"ثم تزاد   "i" ب"yالحرف الأخر، فأبدلت "  "yب"  الصفة التي تتكون .٣

 . superlative" لصناعة est" و  comparativeلصناعة 
Superlative Comparative Adjective 

Heaviest Heavier Heavy 

Busiest Busier Busy 

Happiest Happier Happy 

Laziest Lazier Lazy 

Luckiest Luckier Lucky 

  

" أمامها moreمن المقطعين أو أكثر اللذان يعطيان بزيادة "  الصفة التي تتكون .٤

 .superlative" لصناعة most" و زيادة  comparative لصناعة
Superlative Comparative Adjective 

Most beautiful More beautiful Beautiful 
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Most careless More careless Careless 

Most stupid More stupid Stupid 

Most expensive More expensive Expensive 
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